
 提
案

地域の声

解決策 防災備蓄倉庫の設置に当たり
特定行政庁の許可や建築確認が必要な
場合を明確化する

国

～防災備蓄倉庫の建築基準法上の取扱いの明確化～

05事例

ポイント
防災備蓄倉庫の設置に当たり、特定行政庁の許可や建築確認が不要な
場合を明確化

詳しくは
提案募集方式データベース

QRコードからもアクセスできます

「26年」
管理番号「217」
で検索!

防災備蓄倉庫の整備の
迅速化により、地域の防
災力が向上

人が内部に立ち入らないような小規模な防災備蓄倉庫については
「建築物」に当たらず、建築確認が不要であることを明確化

防災備蓄倉庫は、特定行政庁の許可なく、第一種低層住居専用
地域内に建築することができることを明確化

地域の自主的な防災促進の後押しに！

防災備蓄倉庫の
取り扱いを明確化しました

面倒な手続きが
大きな負担…

防災意識は高いのに
時間がかかるのは
困るわ

地域住民

地域で防災備蓄倉庫を
設置する際、許可や
建築確認が必要となると
時間も費用も要する

!地域の課題
第一種低層住居専用地域等では建築できる建築物の
用途に当てはまらないものは特定行政庁の許可が必要

建築基準法上の「建築物」の建築には原則建築確認を
受ける必要がある

不明確だと防災備蓄倉庫の普及が
遅れてしまいます

地方

防災備蓄倉庫の建築に
特定行政庁の許可が必要か、
また、小規模な倉庫が
建築物に当たるかが不明確

制度上の

支障

な
ん
と
か

な
ら
な
い
の
？

（通知）

地方に対する規制緩和

パートナーカード
PARTNER CARD

防災訓練を行って、
防災意識を
高めていこう

住民サービスの向上
●防災備蓄倉庫の
円滑な設置が促進!
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取組の概要・成果

南海トラフ地震に向けた迅速な防災体制の
整備が可能に

●提案を踏まえた国からの通知（平成２７年２
月）以降は、建築確認が不要となった「小規模
な倉庫」の設置数が市内全体の約３割を占
めており、自主防災組織の負担軽減や迅速な
防災体制の整備につながっている。

●南海トラフ地震の発生が懸念される中、自主防災組織の組織率の高まりとともに防災備蓄倉庫の
ニーズも高まっており、香美市では、平成２８年度までに、市内の自主防災組織175組織のうち162
組織で防災備蓄倉庫を設置している。

●従前、防災備蓄倉庫の設置時に建築基準法に基づく建築確認が必要となると、事務手続や費用面
で負担がかかるため、既製の倉庫なら建築確認を申請せず建てられないかとの相談があった。

か み し

か み し

働
き
や
す
い
環
境
づ
く
り

安
全・安
心
の
向
上

子
ど
も・子
育
て
の
充
実

医
療・福
祉
の
充
実

産
業
等
の
振
興

※市有地の場合は、別途、占用許可手続が必要
防災備蓄倉庫の設置手続の流れ

建築確認が不要な「小規模な倉庫」として設置された防災備蓄倉庫 防災備蓄倉庫の資機材を用いた地域の防災訓練の模様

0

5

10

15

20

25

（設置数）

平成24年度 平成28年度平成27年度平成26年度平成25年度

取扱いが明確化
平成27年2月通知

（平成24～28年度）

9

14

17

(6)

23

(7)

7
(2)

建築確認が不要となった「小規模な倉庫」

香美市における防災備蓄倉庫の設置状況

「小規模な倉庫」
の場合は不要

配置計画・設計等

建築確認

防災備蓄倉庫の建築

完了検査

使用開始

※(  )の数字は設置数の内数

香美市(高知県)
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取組の概要・成果

建築確認を要しない小規模な倉庫小規模な倉庫について（藤沢市パンフレットより抜粋）

　建築確認の申請には建築士等の専門家の助言が必要であり、多大の時間・経費を要する
ため、自治会にとっては大きな負担となるところでしたが、取扱いが明確化されたことによ
り、効率的かつ経済的に防災備蓄倉庫を設置することができました。
　平成２８年に防災会を結成してから１年弱で防災備蓄倉庫が設置され、翌29年５月には防
災資機材を用いた本格的な防災訓練を行うことができました。もし、従来どおり建築確認が
必要だったなら、ここまで早く訓練を実施できなかったと思いますし、そのぶん地域における
防災意識の高まりも遅れていたかもしれません。
　防災訓練は今後も年１回ペースで実施していく予定ですが、防災体制の強化のため、市の
補助金も活用して防災備蓄倉庫を増設し、必要な備蓄品を充実させていきたいと考えてい
ます。

●提案を踏まえた国からの通知（平成２７年２月）を受け、藤沢市では、同年１１月に「小規模な倉庫
の建築基準法上の取扱いについて」を定めるとともにパンフレットを作成し、倉庫の規模に応じた
建築確認の要否等について、自主防災組織等に対して明確な説明が可能となった。その結果、市の
説明を受け、地域の実情に合わせて「小規模な倉庫」として設置することにより、申請者側の負担軽
減につながった事例がみられた。

関係者の声迅速な防災備蓄倉庫の設置が、地域の防災
意識の高まりにつながっています!

自主防災組織への説明性の向上とともに、
市独自の支援を拡充

北本町上一丁目防災会
会長 　秋山 敏信 氏（左）
副会長 髙橋 理 氏（右）

藤沢市(神奈川県)
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●また、地域のニーズに応じて建築確認を要
する規模の防災倉庫を設置することと
なった場合でも、藤沢市では一定の条件
下で最大２分の１の補助金を交付してお
り、平成２９年度からは、建築確認に付随し
て行う図面作成等に係る費用も補助対象
としたほか、建築確認申請の手数料に対
する減免措置（4/5減免）も講ずるなど、地
域における防災体制の強化を後押しして
いる。

　建築確認には20～30万円かかり負担が大きいため、市担当者に相談して色々と教えても
らい、建築確認を要しない小規模な倉庫として２ｍ２弱に抑えました。町内会でも様々な声が
ありましたが、発災後にできることは限られているため、リアカーやジャッキなど最小限の資
機材を余裕をもって格納できる規模としました。

　東日本大震災を踏まえ、３～４年前からこの地域でも防災倉庫の設置が必要との声が高ま
りました。市から小規模な倉庫について説明を受けましたが、防災等に必要な規模（8m2）を
自治会で判断し、補助金制度を活用してようやく平成２８年に設置することができました。日常
的にイベントでも使ったり、年１回の訓練を行って地域の防災意識を高めるようにしています。

　防災倉庫の設置手続等に関する説明が複雑だったため、担当として苦慮していましたが、
取扱いが明確化され、分かりやすい説明が可能となりました。今後の申請実績を踏まえつ
つ、補助金制度もさらに使い勝手がよくなるよう、市として改善を図っていきたいと考えてい
ます。

防災倉庫に係る補助金申請 3件

1件

2件

4件

3件

1件

8件
※1

3件

5件

うち、建築確認が必要なもの※2

うち、建築確認が不要なもの
（小規模な倉庫での取扱い）

防災倉庫に係る藤沢市の補助金の申請状況

※1 防災倉庫以外の防災資機材の整備も含めた全体の補助金申請数は5０件程度
※2 増築扱いとして対応したものも含む

関係者の声用途に合った防災倉庫が設置できました!

防災倉庫を訓練等で活用しています!

取扱いが明確化され説明しやすくなりました!

湘南通り二丁目
町内会
渡辺 副会長

関係者の声
円行二丁目
自治会 会長

関係者の声
藤沢市担当者
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い
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平成27年度 平成28年度
平成29年度
（1月末日現在）
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解決策 職員を常時、配置しなくても
よい場合を明確化

地域の声

提案

小児科
病児
保育室

50m

OK!

住民サービスの向上

●子育て環境が充実！
共働き等、女性の活躍を推進！

50m

? 小児科
病児
保育室

対象経費の３分の１を国が補助して
くれるので病児保育が広がります！

～病児保育における看護師等の常駐要件の明確化～

06事例
詳しくは
提案募集方式データベース

QRコードからもアクセスできます

「27年」
管理番号「215」
で検索!

看護師等が緊急時に
駆けつけられれば
常駐する必要はありません！

国の補助を
受けられる
ことが明確に

共働きだから
預かってもらえて
安心です!

な
ん
と
か

な
ら
な
い
の
？

国

国の補助を
受けられるか
わからない

病院内に
病児保育室を
設置する場合

ハッキリしていないから
こちらとしても言及しにくい

地方

国の補助を受けて病児保育を
実施する場合、児童概ね１０人につき
看護師等１名以上が必要だが
常時配置すべきか不明瞭

制度上の

支障
病気の子供を預けられる
ところが欲しい…

施設の開設には
看護師の確保が大変…

子育てママ 病児保育施設
経営者

共働き世帯率が高く
病児保育事業の
充実が課題
!地域の
課題

病児保育の充実により、地域
で働きながら子育てできる
安心感と利便性が向上

ポイント
病児保育における看護師等の常駐化要件が明確化されたことで、限られた
看護師等を効率的に配置した病児保育施設の開設が可能となり、働きながら
子育てができる環境を整備（通知）

地方に対する規制緩和

パートナーカード
PARTNER CARD
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や ず ちょういわみちょう

（人）

0

1,000

2,000

3,000

4,000

平成25年度 平成28年度平成27年度平成26年度

0 0
267

1,185

計1,882 計1,857

計2,196

計3,818

病児保育室とくよし以外の施設における
利用児童数

病児保育室とくよしにおける利用児童数

31%

1,882 1,857 1,929 2,633

「病児保育施設の開設により安心して働ける環境作りが進む」取組の成果

共働き率の高い県内で病児保育施設が開設
され、仕事と子育ての両立を後押し

●平成28年度に鳥取県東部地域で病児保育を利用した児童数は3,8１８人（延べ人数）のうち、
「病児保育室とくよし」の利用者は31%に相当する1,185人となっており、同地域の受入人数の拡
大に大きく貢献している。

●利用者からは、共働きで急に仕事が休めない時に「安心して子どもを預けられるので仕事に集
中できる」といった評価が寄せられている。また、経営者からも医療機関併設型のメリットを活か
し、「医師が定期的に巡回するなど、よりよい病児保育サービスを提供している」との前向きなコ
メントが聞かれる。

※「病児保育室とくよし」が
占める割合

「病児保育室とくよし」は
平成２７年1２月７日開

取組の概要 「3市町の広域拠点としての病児保育室を開設」
●鳥取県の共働き世帯の割合は31%と全国平均（25%）より高く、子ども・子育て支援と両輪、また
はそのセーフティネットとして必要不可欠な病児保育事業の充実が課題となっていた。このた
め、平成27年に本件を提案した。

●提案の実現により、鳥取市に分権改革の成果を活用した医療機関併設型の病児保育施設（病児
保育室とくよし）が開設した。（平成27年12月）

●鳥取市と近隣の岩美町と八頭町の鳥取県東部地域3市町は、相互に病児の受入れを行うネット
ワークの構築などを内容とする広域連携協定を締結し、「病児保育室とくよし」は当該地域の病
児保育の拠点の一つとして位置づけられている。

西部 中部 東部 東部

岩美町

鳥取市

八頭町

鳥取県東部地域における病児保育施設の利用状況（延べ人数）

鳥取県内の病児・病後児保育の開設状況

病児保育室 病児保育室（広域連携） 病後児保育室 非施設型（訪問型）

分権成果を活用した
「病児保育室とくよし」が
鳥取市で開設
（平成２７年12月）

やずちょう

いわみちょう
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鳥取県
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病児保育室とくよし
利用者

病児保育室とくよし
代表取締役
徳吉 公司 氏

私ども徳吉薬局は、普段より、患者さんのお母さんから「今日も仕事を休まないといけ
ない」「仕事に出たらすぐに保育園から呼び出されて」など、親の抱える悩みを聞く機会
が度々あり、そんな時に安心して預けられる場所を作りたいという想いがずっと前からあ
りました。
また、病児保育施設がもっと多くできれば、日本が抱える人口減少問題、女性活躍など
にも貢献できるとの想いから、県や市のご担当者に相談を重ねたところ、一定の条件に
ある場合には看護師等は常駐要件とはしない旨が提案募集方式により明確化されたこ
とを知りました。薬局を経営する私どもとして一番の悩みが「看護師の確保」でしたので
大変喜んでいます。
当初看護師の常駐を前提とした事業計画と比べると、開設時だけでなくランニングコ

ストの面でも、採算性が格段に向上しています。また、医師・看護師の定期巡回により的
確なアドバイスができるなど、質の高い病児保育を提供できていると感じています。

関係者の声

病病
代代
徳

病
利

「病児保育室とくよし」さんのおかげで安心して
仕事に専念できます!

関係者の声提案の実現を活かし、質の高いサービスを
提供しています

　「病児保育室とくよし」さんは、いざという時でも安心して働ける心の拠り所です！
我が家は核家族で共働きのため、子どもの急な発熱や病気でも、大事な仕事が入って

いる時には仕事を休むことが難しいことも多々あり、いつも助けていただいています。特
に季節の変わり目に体調を崩すことが多く、平成29年の1年間だけで12回利用させて
もらっています。室内はとても綺麗で清潔感もあり、保育士さんたちもいつも笑顔で泣
きっぱなしの娘を優しく見守ってくださっています。
特に嬉しいのは、希望すれば１日に２回、体温やお昼ごはんの食べた量、機嫌の良さな

ど詳細にメールでお知らせしてくれることです。また、子どもの表情の写真付きなので離
れていても子どもの体調が大体把握できます。このような安心して預けることができる
場所が近隣にできたことを大変喜んでおり、仕事にも専念できるようになりました。
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 育室と   く病児保  育室と   くよし

栄町 クリ   ニニニック

駆
け
つ
け

病児保育室とくよし病児保育室とくよし

栄町クリニック栄町クリニック

徳吉薬局徳吉薬局

「病児保育室とくよし」の入口 「病児保育室とくよし」の外観

病児保育の様子

3F

2F 栄町クリニック

・栄町クリニックで勤務
・病児保育室とくよしに
駆けつけられる体制を確保
・定期的な検診も実施

看護師

病児保育室とくよし

・病児保育室
 とくよしで勤務

保育士

「病児保育室とくよし」の運営体制
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あいとう診療所 愛東病児保育室 湖東ひばり幼児園

事前の連絡を受け出勤

隣接

利用児童がいない場合
→湖東ひばり幼児園で勤務
利用児童がいる場合
→愛東病児保育室で勤務

保育士利用児童がいない場合
→あいとう診療所で勤務
利用児童がいる場合
→愛東病児保育室に駆けつけられる体制を
確保し、定期的な検診も実施

看護師

駆けつけ

東近江市 あいとう診療所
愛東病児保育室（併設）

湖東ひばり幼児園

●東近江市にはこれまで病児保育施設が存在していなかったが、住民
に対するニーズ調査などの結果、一定のニーズがあることが確認され
たことから、関係者との意見調整を行うなど鋭意検討を進めてきた。

●しかしながら、常駐する保育士や看護師等を新たに採用することが、人手不足や財政上
の制約などから大きな課題となっていた。

●提案の実現を受け、東近江市あいとう診療所に隣接する東近江市愛東支所を一部改築
することにより、市内で初めてとなる「市立愛東病児保育室」を支所内に開設した（平成
28年7月）。

●市内の身近な場所に病児保育室が開設されたことで、子育て世代に仕事と子育ての両
立への安心感が広がった。

●愛東病児保育室をモデルに、更にニーズに応えるため、平成30年4月には新たに２ヶ所
の開設が予定されている。

●利用者からは、「これまでは市内に病児保育室がなかったので、子どもの体調が悪いとき
は仕事を休むしかなかったが、病児保育室ができたことで仕事を休まなくてもよくなり
助かっている。また、医師や看護師もすぐそばにいてくれるので安心して子どもを預け仕
事に行くことができるようになった。」といった評価が寄せられている。

提案の実現により、東近江市（滋賀県）に初めて
病児保育室が開設

取組の概要 ニーズに応え、病児保育施設の開設を進める

取組の成果 地域が一つとなり課題を克服。更なる開設も予定に

提提案案 実実
T O P I C S

愛東病児保育室の運営体制

東近江市の病児保育施設の設置状況等

移動時間：車で約１０分

平成3０年4月開設予定の
病児保育施設

東近江市(滋賀県)
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東近江市
こども未来部幼児課
係長
中井 基弘 氏

東近江市
あいとう診療所
看護師
髙橋 圭子 氏

私が勤める東近江市あいとう診療所と東近江市立愛東病児保育室は渡り廊下を
挟み、距離にして約20m程度です。子どもの状態に何かあれば病児保育室にいる保
育士から内線電話で連絡があり、すぐに駆けつけることができるので保育士の方も
安心して病児保育に従事していただいています。また、医師も必要に応じて直ぐに
駆けつけられる点も、ご利用いただいている保護者の方々にはご満足いただいてい
るところです。

関係者の声
東
あ
看看
髙

東
こ
係係

保育士と看護師の密な連携運営により、安心
できる病児保育サービスを提供します。

関係者の声
人員配置の明確化により、市民の声に

応えることができました。

平成26年当時、滋賀県内で本市を含む４市には病児保育施設がなく、設置が望ま
れていましたが、開設場所や看護師の配置を含む運営方法等に課題がありスムー
ズには進んでいませんでした。そのような中、最も大きな課題の一つであった運営
方法の調整について、地方分権改革・提案募集方式により、看護師等の常駐化要件
が明確化されたことで、市内初の病児保育施設の開設に至り、市民の要望に応える
ことができました。

医師、看護師、園長、保育士そして東近江市が連絡を密にし、お子様の安全と
保護者に安心を提供しています（横田 哲朗 医師兼所長）

病児保育の様子

愛東病児保育室の正面玄関前

働
き
や
す
い
環
境
づ
く
り

安
全
・
安
心
の
向
上

子
ど
も
・
子
育
て
の
充
実

医
療
・
福
祉
の
充
実

産
業
等
の
振
興
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 提
案

〈児童福祉施設の設備及び運営に
　関する基準（厚生労働省令）（抄）〉

乳児4人以上を入所させる保育所に
係る保育士の数の算定については、
当分の間、当該保育所に勤務する保
健師又は看護師を、1人に限って、保
育士とみなすことができる

地域の声

～保育士定数の算定基準に准看護師を追加～

保育の担い手となれる看護
師の対象拡大により、健康
管理など保育の質が向上

07事例
詳しくは
提案募集方式データベース

QRコードからもアクセスできます

「26年」
管理番号「372」
で検索!

（「児童福祉施設の設備及び運営に関する基準（省令）」の一部改正等）

准看護師も保育士とみなすことが
できるようにしましょう

保健師 看護師 准看護師

准看護師が来てくれたので
適切な健康管理が可能に
なりました

保育士の人数が増えたら
うちの子も預かって
もらえるかも！？

保育所にとっては看護師と
准看護師に「保育」に係る専門性の
差はないのではないか？

国

地方

保健師又は看護師1人に限り
保育士とみなすことができるが、
准看護師も認められないか？

制度上の

支障

解決策 准看護師も保育士定数への
算入を可能に

看護師に来て
欲しいけど、どこも
人手不足よね…

待機児童問題も
なんとかして！

保育園園長 子育てママ

保育園の安心・安全の質
向上のために、看護師の
配置を促進しているが、
看護師の需要は高く、
確保が困難である

!地域の課題 な
ん
と
か

な
ら
な
い
の
？

地方に対する規制緩和

パートナーカード
PARTNER CARD

看護師保健師

住民サービスの向上
●安心・安全な
保育所運営が可能に

ポイント
乳児の保育に係る保育士の算定対象に、保健師及び看護師の他、准看護師を
含めることができることにより、保育現場の質が向上
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取組の成果

准看護師による保育の様子

●保育所で受け入れる乳幼児の体調急変への適切な対応など看護師配置の必要性の高まりを踏
まえ、佐賀県では「保育所看護師配置促進特区」の提案や県条例で看護師配置の努力義務を課
し、県内保育所における看護師配置を促進してきた。

●しかしながら、保育所運営の公定価格の算定において看護師と保育士の給付単価に差がないこ
と、また、医療機関においても看護師不足が叫ばれることもあり、保育所における看護師確保が
困難であり、准看護師まで認めてほしいという意見が保育所から上がっていた。

●佐賀県の「保育士定数への准看護師算入」のアイデアが、九州地方知事会の支障事例として認
められ、同知事会の平成26年提案となり、同提案が実現された。

●提案の実現を受け、県は、市町村向け説明会を開催し、制度改正について広く周知を行った。

保育所に准看護師を含めた看護師の配置
を促進し、保育の質を向上

●提案の実現により、正・准看護師を配置している保育所の割合は65%(平成26年度）から72%
(平成29年度）に上昇し、0歳児の受入数も1,014人（平成26年度）から1,181人（平成29年度）
に増えた。

●医療の知見を有する正・准看護師の配置が進むことにより、保育の現場では、「保育士資格者の
みで対応するよりも、保育園児の健康管理が進み、保育全体の質が向上した」との声が聞かれて
いる。また、准看護師にとっては、「就職の選択肢が広がり、ありがたい」との声が聞かれている。

「保育所における看護職員の配置を促進するため提案募集を活用」

「園児の健康管理が進み、保育全体の質が向上」

働
き
や
す
い
環
境
づ
く
り

安
全・安
心
の
向
上

子
ど
も・子
育
て
の
充
実

医
療・福
祉
の
充
実

産
業
等
の
振
興

平成26年度（提案実現前）

65%

(%)

平成29年度（提案実現後）

72%

提案
実現
後

正・准看護師を配置している保育所の割合

60

62

64

66

68

70

72

74 提案実現後、正・准看護師を
配置する保育所の割合は

ポイント
増加7 増加分

7%

取組の概要

佐賀県
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社会福祉法人
諸富福祉会
あかつき保育園 
園長 鬼塚 敏子 氏

社会福祉法人
諸富福祉会
あかつき保育園 
准看護師 小栁 明美 氏

　当園では看護師と准看護師の勤務内容に違いは設けてませんが、そのことによる支障は
特に生じていません。病院や介護施設でも看護師の需要は高く、確保に困る保育所も多いと
思いますが、准看護師の保育士代替が認められたことにより、専門的な人材を確保しやすく
なり、全体的な保育の質はむしろ上がっているように思います。
　突然けいれんを起こした保育園児がいましたが、准看護師が適切に脈拍の確認等の一時
対応を行い、スムーズに救急隊に引き継ぐことができ、助かりました。

関係者の声
准看護師の勤務により健康管理の面でも

安心感が向上しました!

提案募集方式の活用で
重要課題の解決に一歩前進

　当県は、夫婦共働き家庭の割合が全国平均より高く、安心して子育てができる保育環境の整
備が求められていました。平成23年に佐賀県保育所看護師配置促進特区が認定され、正看護師
の配置が進んだところですが、保育所運営の公定価格の算定において、看護師と保育士の給付
単価に差が考慮されていないため、看護師の人材確保は順調には進みませんでした。
　このため、看護師の人材確保を少しでもスムーズに進めるために、さらなる緩和策として「保育
所における准看護師特区」の提案を平成23年、24年と２回にわたり行いましたが、関係省庁から
は、いずれの提案も対応困難とされたので、地方分権改革に関する提案募集方式を活用すること
としました。
　特区で認められなかった「保育士定数への准看護師算入」を支障事例として九州地方知事会に
提出したところ、各県から賛同が得られ、九州地方知事会の共同提案として提出されることとなり
ました。構造改革特区では提案者は九州の一部の県にとどまっていましたが、提案募集方式では、
九州全体の統一意思として提案できたこともあり、関係省庁の理解が得られました。
　このように、私たちの提案が実現したことは、内閣府の方や有識者会議の先生方が地方の立場か
ら関係府省と熱心に協議を重ねていただいたおかげでもあります。県の重要課題の解決に一歩前進
できたことに、とても感謝しています。

T O P I C S

佐賀県 健康福祉部
男女参画・こども局
こども未来課

関係者の声

就職の選択肢が広がりありがたいです!

　准看護師が保育士定数として算入できるようになったことで、准看護師の就職の選択肢
が広がったことはありがたいです。また、保育所での准看護師の仕事は、夜間勤務がないの
で体力的な負担も少なく助かっています。
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国

解決策 2つの都道府県で医療機関を設置し
ている場合であっても、それぞれの
都道府県の医療計画に必要な事項が
記載されている等の要件を満たして
いれば、一方の都道府県の医療機関
において救急医療等確
保事業を実施すれば、
社会医療法人の認定を
受けることが可能に

提案

地域の声

～社会医療法人の認定における救急医療等の要件の緩和～

08事例

社会医療法人の認定要件
の緩和により、過疎地域の
医療・介護の拠点が存続へ

ポイント
社会医療法人の認定要件について救急医療等の事業に係る要件が緩和
されたことにより、地域の医療提供体制を維持しながら認定を受けること
が可能に

※社会医療法人は
救急医療等確保事業を
実施する公益性の
高い医療法人

それぞれの地域で医療提供体制を維持

存続してもらえて安心！

医療法人経営者

地方

社会医療法人
A県 B県

片
方
で
OK

救急医療等
確保事業

地域の方々の期待に
応えられてよかった

医療法人にとって2つの都道府県で救
急医療等確保事業を実施することは
負担が大きい
→一方の医療機関の閉所を検討

!地域の課題 制度上の

支障

な
ん
と
か

な
ら
な
い
の
？

（「医療法」の一部改正）

地方に対する規制緩和
詳しくは
提案募集方式データベース

QRコードからもアクセスできます

「26年」
管理番号「387」
で検索!

パートナーカード
PARTNER CARD

2箇所の存続は難しい…

閉所されたら困る…！

地域住民

A県 B県

救急医療等
確保事業 困難

社会医療法人社会医療法人

2つの都道府県で医療機関を
設置している場合、社会医療
法人※の認定を受けるために
はそれぞれの医療機関で救急
医療等確保事業を実施しなけ
ればなりません

住民サービスの向上
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取組の概要・成果

●医療法人親仁会は、救急医療等専門的な検査・治療を担う「米の山病院（福岡県大牟田市）」や日
常の治療・健康管理を担う「さかき診療所（熊本県南関町）」等を開設している。

●「さかき診療所」は、過疎化・高齢化が進む南関町にとって重要な医療・介護の拠点となっており、
月の延べ患者数は522名（平成29年10月単月）に上る。

●当初、同法人は、社会医療法人の認定を受けるための条件を満たすため、救急医療等の実施が
困難な「さかき診療所」の閉所も検討していたが、今般の提案実現により、同診療所で救急医療
等を実施しなくても認定を受けることが可能となったことから、同診療所の存続を決めた。

●地元から「さかき診療所が存続する途が開けて、安心しています。」との喜びの声が挙がってい
る。

●社会医療法人の認定要件緩和に対応するため、熊本県は福岡県と連携して、次期医療計画（平成
30年度～35年度）に提案実現後の要件を盛り込むこととしている。

社会医療法人の認定要件緩和が医療提供体制
の維持に貢献

さかき診療所
事務長
今村 直美 氏

関係者の声米の山病院との連携により、地域の方々の
期待に応えていきたい

　本診療所は、医療法人親仁会の一事業所として法人全体で医療・介護活動を行っています。今回、提案
の実現により、診療所の存続が可能となり、本診療所を頼りにしている地域の方々の期待に引き続き応え
ることができるようになりました。米の山病院(福岡県）が南関町の最寄りの救急医療機関となっており、
引き続き、米の山病院と緊密に連携をとりながら地域の医療・介護活動に貢献してまいります。

熊本県 健康福祉部
健康局 医療政策課
首席審議員兼課長
松岡 正之 氏

関係者の声
地域の医療提供に支障が生じない様、

制度改正の活用を目指す

　これまでの社会医療法人の認定要件では本県の地域の医療提供に支障が生じる可能性があり、九州
地方知事会に認定要件緩和をアイデアとして出したところ、他県からも賛同が得られ、九州地方知事会の
提案として提出されました。多くの医療法人に地域の医療を支えていただけるよう、機会を捉えて今回の
制度改正を周知し、活用していただきたいです。

こめ や ま

こめ や ま

こめ や ま

こ め や ま
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米の山病院(福岡県）

同一の医療法人が運営

南関町から最も近い救急医療機関

さかき診療所(熊本県）
在宅療養支援診療所としての機能を
備える他、無料低額診療事業を実施し、
地域の医療・介護活動に貢献

南関町(熊本県)

大牟田市
（福岡県）

4.1Km

4.8Km

8.8Km米の山病院

⇄

さかき診療所
の送迎サービスあり

南関町の医療機関は
3ヶ所のみ

Bクリニック

A医院

こめ やま

熊本県
福岡県

な ん か ん ま ち

な ん か ん ま ち

な ん か ん ま ち

な ん か ん ま ち
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